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SENADO ACADÉMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  
EN LA SESIÓN DEL MARTES 20 DE DICIEMBRE DE 2022 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Gerson Beauchamp Baéz 
Rafael A. Boglio Martínez  
Nagel Carrero Agrón 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Benjamín Colucci Ríos 
Mario J. Córdova Claudio 
Fe O. Díaz López 
Carlos A. Flores Ortega 
Milagritos González Rivera 
Aikomari Guzmán Martínez 
Valeria N. Martínez Fernández 
Milagros Martínez Pérez 
Carolyn Mercado Rosado  
Mario Nuñez Molina 

Ernesto Otero Morales 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos 
Leyda Ponce de León 
Pedro Resto Batalla 
Rubén Reyes Pérez 
Betzabé Rodríguez Álamo 
Robinson Rodríguez Pérez 
Teodoro Ruiz López 
Edly Santiago Andino 
Wilma L. Santiago Gabrielini 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres 
Orlando S. Suárez Quiles 
Edith M. Torres Gracia 
Raúl E. Torres Muñiz 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
María Amador Dumois Omar I. Molina Bas 
Carlos A. Díaz Rivera Betsy Morales Caro 
Ian E. Figueroa Dávila Jontathan Muñoz Barreto 
Fernando Gilbes Santaella Agustín Rullán Toro 
Rául E. Macchiavelli Bienvenido Vélez Rivera 

Excusados:
Jayanta Banerjee Alondra N. Lugo Ortíz 
Joaquín Parrilla García Anidza Valentín Rodríguez 
Luis A. Ferrao Delgado 

Invitados:
Viviana Cesaní 

Secretaria: Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Nashaly Aponte Vélez 

Giovana Deglans Figueroa 

Aprobada

14 de febrero de 2023
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Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las nueve y quince 
minutos de la mañana en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón del Edificio MuSA. La 
Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de cuarenta y tres miembros del 
Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participan como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas las señoritas Karina J.  Bonilla 
Chaparro y Alondra Liz Resto Rivera.  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que durante el día de hoy varias personas se encuentran 
participando de la reunión mediante la plataforma Microsoft Teams. Debido a que durante la 
reunión de hoy se atenderán asuntos confidenciales, el Senado Académico acuerda que los 
senadores que se encuentran de manera remota deberán mantener encendidas sus cámaras 
durante la discusión de estos asuntos. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que se encuentra pendiente ante el Comité de Ley y Reglamento 
el asunto relacionado con la manera en la que se atenderán los casos en los que por algún motivo 
un senador no pueda participar presencialmente de las reuniones del Senado Académico. 
 
ACTAS 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban las siguientes actas: 
 

 Acta de la reunión ordinaria celebrada el martes, 11 de octubre de 2022; según enmendada. 
 

 Acta de la reunión ordinaria celebrada el martes, 25 de octubre de 2022; según enmendada. 
 

 Acta de la reunión ordinaria celebrada el martes, 15 de noviembre de 2022; según circulada. 
 

 Acta de la reunión extraordinaria celebrada el martes, 29 de noviembre de 2022; según 
circulada.  

 
INFORME DEL RECTOR 
 
Noviembre 

15  Reunión mensual con la Sra. Larizza Hernández, procuradora estudiantil. 
 

 Inauguración Turbo Lab – Auspiciado por Pratt & Whitney – Ingeniería. 
 

 Reunión con la Sra. Silvia Aguiló – Presidenta Junta Gobierno MUSA. 
 

 Reunión Senado Académico – Convocatoria 22-10 

16  Visita NSF – CARSE Annual Meeting. 
 

 Reunión Comité Reto Demográfico – Junta Universitaria 
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 Invitación E-Ship Meetup 2022 – Administración de Empresas. 

17  CARSE First Annual Meeting and NSF Site Visit – UPRM Campus 
 

 Visita a CROEM – Reunión con el director – Dra. Betsy Morales y 
estudiantes del Consejo General de Estudiantes. 

 
 Reunión – Junta Administrativa Convocatoria 22-23-008 

18  Invitación – Conferencia – Investigación en las áreas de Administración 
de Empresas. 
 

 Firma de proclama – Mes Internacional de la No Violencia hacia la Mujer 
– Profa. Luisa Seijo. 

 
 Reunión virtual – Junta de Gobierno MUSA 

 
 Reunión con el Consejo General de Estudiantes 

21  Reunión virtual – Comisión Ejecutiva – Junta de Gobierno LAI. 

22  Reunión de rectores con el presidente de la UPR. 

28  Reunión para dialogar el seriado R-2223-14 Proceso de facturación para 
el desembolso de Fondos de Proyectos DEPR y la OATRH. Dr. José 
Ferrer López, Sra. Haydeé Figueroa Ruiz, Sra. Rocío Zapata Medina, Dra. 
Betsy Morales Caro, Dr. Omar I. Molina, Sra. Celimar Jiménez, Sra. 
Yaritza Ortiz González. 
 

 Reunión presencial – Auditoría Financiera y Single Audit – Dr. Manuel 
Jiménez, Sra. Brunilda Negrón García, Sra. Rocío Zapata, Sra. Wanda 
Cruz y Sra. Haydeé Figueroa. 
 

 Reunión con el Sr. Jimmy Whitehead – RXS Cybersecurity Workforce 
Training Collaboration with UPRM. 

 
 Reunión de Staff del rector. 

 
 Reunión presencial para dialogar sobre el Programa Internacional 

FIFA/CIES/FPF/UPRM – Dra. María A. Amador, Dr. Jonathan Muñoz, Dr. 
Luis Del Río, Dr. Fernando Gilbes, Dr. David Muñoz. 

29  Invitación – Decimoquinta Competencia Estudiantil de Desarrollo de 
Productos Nuevos – Programa de Ciencias y Tecnología de Alimentos. 
 

 Reunión – Becas Fundación Ceiba – Sra. Carmen P. Pares y Dra. Ingrid 
Padilla. 

 
 Reunión Extraordinaria – Senado Académico – Convocatoria 22-11E. 
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30  Reunión presencial – Dr. Frederick Just – Asuntos del Centro de 
Investigación y Desarrollo (CID). 

 Reunión virtual – Dr. Franklyn Holguin Haché – Rector UNAPEC, 
República Dominicana – Iniciativa para colaboración. 
 

 Reunión – Asuntos de medidas de seguridad del Natatorio – Dr. Luis Del 
Río, Dr. Efrank Mendoza, Sra. Enid Rodríguez, Dr. Fernando Gilbes. 

 
 Reunión presencial – Nombramientos de Jubilados – Dr. William 

Hernández, Dr. Raúl Macchiavelli. 

Diciembre 

1  Reunión de ayudantes especiales con el rector. 
 

 Participación Marcha en Conmemoración del Día Mundial de la Lucha 
Contra el Sida. – Centro de Estudiantes. 

 
 Invitación – Proyecto Lunar Analog Studies for Exploration and Research 

del Curso INGE 5996 de la Profa. Bárbara Calcagno y el Dr. Gustavo 
Guiterrez – Prototipo de un “payload” lunar para identificación de 
muestras. 

 
 Atender a estudiante – Asuntos relacionado con la Oficina de Asuntos 

Académicos. 
 

 Reunión Junta Administrativa – Convocatoria 22-23-009. 

2  Reunión Puerto Rico Technoeconomic Corridor (PRTEC) 
 

 Reunión con la Dra. Betsy Morales – Asuntos del Decanato de Asuntos 
Académicos. 

 
 Reunión con el Consejo General de Estudiantes – Varios asuntos. 

5  Reunión presencial con profesores y funcionarios del RUM – Iniciativa 
Alianza Educativa relacionada con el Jardín Zoológico de Puerto Rico 
liderado por la Arquitecta Astrid Díaz. 
 

 Reunión presencial/virtual de Staff. 
 

 Reunión presencial con el Dr. Samuel P. Hernández Rivera – Entrevista 
dirección del CID. 

6  Reunión virtual de decanos con el rector. 
 

 Reunión virtual y presencial con representantes de la Prensa de Puerto 
Rico. 

 
 Reunión Comité de Agenda del Senado Académico. 
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7 - 9  Viaje al 2022 MSCHE Annual Conference – Philadelphia 

12  Reunión con la Sra. Carmen Pares, directora de Exalumnos – Asuntos 
relacionados a donativos. 
 

 Asistencia en el juego final de Voleibol Femenino en Cupey. 

13  Reunión mensual con la Sra. Larizza Hernández, procuradora estudiantil 
 

 Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke – Asuntos de Asesoría Legal 
 

 Reunión presencial con la Dra. Nancy Vicente – Asunto Beca Harry S. 
Truman. 

 
 Reunión con la Sra. Nilsa Paris y la estudiante atleta, la Srta. Edwanix 

Pérez Gutiérrez del equipo de campo traviesa. 
 

 Invitación – Discuss VFP and Mini Sabbatical Logistics, economics, etc., 
with UPRM Faculty con Lawrence Livermore National Laboratory. 

 
 Reunión con el Dr. Omar I. Molina Bas – Asunto Diseño de la Charca de 

Retención. 
 

 Reunión virtual – Dr. Raúl Macchiavelli y Dr. William Hernández – Asunto 
Nombramientos de empleados jubilados. 

 
 Asistencia al juego final de Voleibol Masculino en el Recinto de Río 

Piedras. 

14  Reunión de rectores con el presidente 
 

 Reunión de la Junta Universitaria UPR 

15  Reunión virtual con los ayudantes especiales del rector. 
 

 Reunión virtual con el Arq. Miguel Fiallo, rector de la Universidad Pedro 
Henríquez Ureña (UNPHU) de República Dominicana. 

 
 Reunión/almuerzo con el Dr. Fernando Colón Osorio – Asunto: Donativo 

de la Fundación Ceiba. 
 

 Reunión de la Junta Administrativa – Convocatoria 22-23-010. 

16  Reunión virtual ordinaria de la Junta de Gobierno de la LAI. 
 

 Reunión presencial con el Dr. Fernando Gilbes – Asunto: Dirección del 
Departamento de Química. 

19  Reunión del presidente con los rectores y los presidentes de los Consejos 
Generales de Estudiantes UPR. 
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Los miembros del Senado Académico reciben el Informe del Rector. 
 
INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMOS 
 
Informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante Claustral ante la Junta de Retiro, 
correspondiente a la reunión ordinaria del 18 de noviembre de 2022, 
 
El Senado Académico aprueba dejar pendiente para la próxima reunión del mes de enero el 
Informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante Claustral ante la Junta de Retiro 
correspondiente a la reunión ordinaria del 18 de noviembre de 2022.  
 
Informe oral breve del Sen. Benjamín Colucci Ríos, Representante Claustral ante la Junta 
Universitaria relacionado con los asuntos atendidos ante la Junta Universitaria. 
 
El Sen. Benjamín Colucci Ríos presenta el Informe que presentó el Presidente UPR ante la Junta 
de Gobierno que cubre el periodo del 10 de noviembre al 19 de diciembre de 2022. Adicional, 
presenta la Certificación 71 2022-2023 de la Junta de Gobierno en la cual se autoriza la 
compensación a los senadores claustrales electos por pertenecer al Senado Académico. 
 
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
El Senado Académico aprueba cambio de agenda para atender el asunto relacionado con el 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con la nominación al grado académico Doctor Honoris Causa. Seguido por el Informe 
sobre el cambio de nombre del Edificio de Oficina de Profesores y luego la nominación al grado 
académico de Profesor Emeritus.  
 
Comité de Asuntos Claustrales 
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con la nominación al grado académico Doctor Honoris Causa. 
 
El Sen. Raúl E. Macchiavelli, aclara las cláusulas de votación establecidas en la Certificación 04-
22 del Senado Académico, la cual requiere que tres cuartas partes de los miembros del Senado 
se encuentren presentes en la reunión 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Comité de Asuntos Claustrales y acuerdan 
recomendar a la Junta de Gobierno la concesión del rango en título de Doctor Honoris Causa. 
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con el cambio de nombre del Edificio de Oficinas de Profesores. 
 
El Sen. Raúl E. Macchiavelli, aclara las cláusulas de votación establecidas en la Certificación 02-
19 del Senado Académico, la cual requiere que dos terceras partes de los miembros del Senado 
se encuentren presentes en la reunión. Dos terceras partes de los miembros del Senado deben 
votar a favor.  
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Comité de Asuntos Claustrales relacionado con 
el cambio de nombre del Edificio de Oficinas de Profesores.  
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Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con la nominación al grado académico Profesor Emeritus. 
 
El Sen. Raúl E. Macchiavelli, aclara las cláusulas de votación establecidas en la Certificación 04-
22 del Senado Académico, la cual requiere que tres cuartas partes de los miembros del Senado 
se encuentren presentes en la reunión 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Comité de Asuntos Claustrales y acuerdan 
recomendar a la Junta de Gobierno la concesión del rango en título de Profesor Emeritus.  
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con la Propuesta de Enmienda a la Certificación Número 16-17-242 de la Junta 
Administrativa - Tareas del Personal Docente que ejerce la cátedra y evolución de una propuesta 
que contemple cupos en bloques de cinco en cinco. 
 
El Sen. Teodoro M. Ruiz López informa que este ha sido un asunto que se encontraba bajo la 
atención de un Comité Ad Hoc de la Junta Administrativa, sin embargo, al parecer se ha mantenido 
en suspenso. 
 
El Sen. Gerson Beauchamp expone que no debe ser sólo un asunto de contar la cantidad de 
estudiantes, sino también un asunto del apoyo que se le brinda a los profesores. 
 
Los miembros del Senado Académico recomiendan que, el Comité de Asuntos Claustrales se 
reúna con el Comité Ad Hoc de la Junta Administrativa encargados de atender el asunto 
relacionado con la Propuesta de Enmienda a la Certificación Número 16-17-242 de la Junta 
Administrativa - Tareas del Personal Docente que ejerce la cátedra y evolución de una propuesta 
que contemple cupos en bloques de cinco en cinco para que se puedan aclarar dudas respecto a 
la encomienda y presentar una recomendación ante el organismo.  
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, 
relacionado con la Certificación Número 18-14 del Senado Académico sobre las descargas 
académicas o compensación adicional al personal docente que funge como senadores 
académicos. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que el asunto relacionado con las descargas académicos o 
compensación adicional al personal docente que funge como senadores académicos se encuentra 
en la agenda de la próxima reunión de la Junta de Gobierno pautada para el 22 de diciembre de 
2022.  
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, 
Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, relacionado con la Certificación Número 18-14 del 
Senado Académico sobre las descargas académicas o compensación adicional al personal 
docente que funge como senadores académicos. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban moción de receso hasta la 1:30 de la tarde.  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que tendrán disponible un almuerzo en la residencia del Rector.  
 
Se recesa la reunión a las 12:00 del mediodía. 
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SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 
  
Presentes:

Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Gerson Beauchamp Báez 
Rafael A. Boglio Martínez  
Nagel Carrero Agrón 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Benjamín Colucci Ríos 
Mario J. Córdova Claudio 
Fe O. Díaz López 
Carlos A. Flores Ortega 
Milagritos González Rivera 
Aikomari Guzmán Martínez 
Valeria N. Martínez Fernández 
Milagros Martínez Pérez 
Mario Núñez Molina 

Ernesto Otero Morales                                          
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León 
Pedro Resto Batalla 
Rubén Reyes Pérez 
Betzabé Rodríguez Álamo 
Robinson Rodríguez Pérez 
Teodoro Ruiz López 
Edly Santiago Andino 
Wilma L. Santiago Gabrielini 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres 
Orlando S. Suárez Quiles 
Edith M. Torres Gracia 
Raúl E. Torres Muñiz 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
María Amador Dumois Betsy Morales Caro 
Carlos A. Díaz Rivera Jontathan Muñoz Barreto  
Ian E. Figueroa Dávila Agustín Rullán Toro  
Fernando Gilbes Santaella Rául E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas Anidza Valentín Rodríguez 
 Bienvenido Vélez Rivera 
 
 
Excusados:
Jayanta Banerjee Alondra N. Lugo Ortíz 
Luis A. Ferrao Delgado Joaquín Parrilla García 
 
 
Invitados:
Viviana Cesaní 
 
Secretaria: Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Nashaly Aponte Vélez 
 Giovana Deglans Figueroa 
 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza una de la tarde en la 
Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata 
el cuórum con la presencia de cuarenta y tres miembros del Senado, según consta en la lista que 
antecede. 
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En la reunión participan como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas las señoritas Karina J.  Bonilla 
Chaparro y Alondra Liz Resto Rivera.  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la participación de las doctoras Cristina Pomales 
García y Viviana Cesaní Velázquez para la discusión del siguiente asunto.  
 
Comité de Asuntos Curriculares  
 
Informe del Sen. Jaime Sepúlveda Rivera y el Dr. Omell Pagán Parés, Co-Presidentes del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionado con la Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en 
Ciencias en Ingeniería Industrial. 
 
La Dra. Viviana Cesaní informa que enviaron comunicaciones a todos los departamentos a los que 
se les verá afectada la oferta de cursos por esta revisión curricular. Se hace constar que no se recibió 
respuesta del Departamento de Inglés.  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la Revisión Curricular del Programa de Bachillerato 
en Ciencias en Ingeniería Industrial.  
 
Comité de Asuntos Académicos 
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la solicitud para el cambio de nombre del Programa de Bachillerato en Educación Física. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el cambio de nombre del Programa de Bachillerato 
en Educación Física, de manera que; 
 

• Los estudiantes que se gradúan del programa de Entrenamiento Deportivo (1302) su diploma 
aparezca el siguiente nombre: Bachillerato en Artes en Kinesiología: Especialización en 
Entrenamiento Deportivo. 

 
• Los Estudiantes que se gradúan del programa de Enseñanza (1303) su diploma aparezca el 

siguiente nombre: Bachillerato en Artes en Kinesiología: Especialización en Pedagogía en 
Educación Física. 

 
 
Comité de Asuntos Estudiantiles 
 
Informe de la Sen. Milagros Martínez Pérez, Presidenta del Comité de Asuntos Estudiantiles, 
relacionado con la Propuesta de Enmienda al Reglamento de Estudiantes del RUM. 
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe del Comité de Asuntos Estudiantiles 
relacionado con la Propuesta de Enmienda al Reglamento de Estudiantes del RUM.  
 
Informe de progreso de la Sen. Milagros Martínez Pérez, Presidenta del Comité de Asuntos 
Estudiantiles, relacionado con el estudio detallado del efecto de las megasecciones en el 
aprovechamiento académico.  
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe de progreso del Comité de Asuntos 
Estudiantiles relacionado con el estudio detallado del efecto de las megasecciones en el 
aprovechamiento académico.  
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Comité de Ley y Reglamento 
 
Informe del Sen. Rafael A. Boglio Martínez, Presidente del Comité de Ley y Reglamento, relacionado 
con la evaluación de la Certificación 19-15 SA en la cual se solicita se elimine el Artículo 40.7 - 
Resultado de la Consulta del Reglamento General de la Universidad de Puerto Rico. 
 
El Senado Académico recibe el Informe del Comité de Ley y Reglamento relacionado con la 
evaluación de la Certificación 19-15 en la cual se solicita se elimine el Artículo 40.7 – Resultado de 
la Consulta, del Reglamento General de la Universidad de Puerto Rico y da por atendida la 
encomienda.  
 
Informe del Sen. Rafael A. Boglio Martínez, Presidente del Comité de Ley y Reglamento, relacionado 
con la evaluación de la propuesta de la Política Institucional para el Ofrecimiento de Clases fuera del 
Horario Regular Asignado.  
 
El Senado Académico recibe el Informe del Comité de Ley y Reglamento relacionado con la 
evaluación de la propuesta de la Política Institucional para el Ofrecimiento de Clases fuera del 
Horario Regular Asignado.  
 
El Senado Académico aprueba no recomendar que se cree una reglamentación adicional a la 
existente para la reposición de clases fuera del horario regular asignado.  
 
El Senado Académico solicita que se emita un comunicado redactado entre el Decanato de Asuntos 
Académicos, el Decanato de Estudiantes y la Procuraduría Estudiantil en el que se oriente al 
estudiantado sobre sus derechos en cuánto al ofrecimiento de clases fuera del horario regular 
asignado. Adicional solicita que cada decano de facultad emita un comunicado al personal que 
imparte clases, en cuánto a la reglamentación que regula sus responsabilidades en el ofrecimiento 
de cursos y como se procede en caso de ofrecer alguna clase fuera del Horario Regular Asignado. 
 
INFORME ORAL BREVE DE LOS COMITÉS PERMANENTES 
 
Comité de Asuntos Académicos 
 
El Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, informa que se 
encuentran trabajando en la Propuesta de Enmienda a la Certificación Número 19-85 del Senado 
Académico la cual consiste en la revisión de las definiciones de la modalidad a distancia, híbrida y 
otras modalidades.  
 
Comité de Asuntos Claustrales 
 
El Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité, informa que se encuentran ante la atención 
del Comité de Asuntos Claustrales los siguientes asuntos:  
 

 Nominación al grado de Doctor Honoris Causa 
 Moción para que se estudie detalladamente el efecto de las mega secciones a distancia (con 

45 estudiantes en adelante) distinguiendo entre clases sincrónicas y asincrónicas en el 
aprovechamiento académico de los estudiantes. 

 Resolución sobre el manejo de los acomodos razonables. 
 
 
Comité de Ley y Reglamento  
 
El Sen. Rafael A. Boglio Martínez, Presidente del Comité, informa que se encuentran ante la atención 
del Comité de Ley y Reglamento los siguientes asuntos: 
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 Moción relacionada con la representación estudiantil alterna ante el Senado Académico 
 Resolución sobre el manejo de los acomodos razonables 
 Certificación Número 22-70 relacionada con los casos en los que un senador no pueda 

participar presencialmente de las reuniones del Senado Académico.  
 
Comité de Asuntos Estudiantiles 
 
La Sen. Milagros Martínez Pérez, Presidenta del Comité, informa que se encuentran trabajando en 
el estudio detallado del efecto de las mega secciones a distancia (con 45 estudiantes en adelante) 
distinguiendo entre clases sincrónicas y asincrónicas en el aprovechamiento académico de los 
estudiantes. 
 
 
Comité de Cursos  
 
La Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité, informa que se encuentran pendientes por 
atender dos informes de cursos los cuales se incluirán en la Convocatoria de la reunión del Senado 
Académico correspondiente al mes de enero. 
 
Comité de Asuntos Curriculares  
 
El Sen. Jaime E. Sepúlveda Rivera, Co-presidente del Comité, informa que se encuentran ante la 
atención del Comité de Asuntos Curriculares los siguientes asuntos: 
 

 Análisis de la Revisión Curricular en Kinesiología 
 Secuencia Curricular en Ingeniería Oceánica y Costera del Departamento de Ciencias de 

Ingeniería y Materiales 
 Análisis de Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Física 
 Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Ingeniería Civil 
 Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Ciencia de Alimentos 

 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Comunicación de la Lcda. Elba E. Emmanuelli Zayas, Asesora Legal Externa del Recinto 
Universitario de Mayagüez, con fecha del 7 de noviembre de 2022, relacionada a la política de 
entrega electrónica de trabajos/proyectos/asignaciones o cualquier documentación sujeta a 
calificación con excepción de exámenes y pruebas cortas. 
 
El Sen. Carlos Díaz Rivera informa que esta preocupación se crea debido a que en muchas 
ocasiones no se encuentra disponible el servicio de impresoras en el Centro de Estudiantes y en 
ocasiones se les solicita entregar de manera impresa una cantidad absurda de documentos a los 
estudiantes.  
 
El Senado Académico aprueba la siguiente moción: Que el Comité de Asuntos Académicos redacte 
el borrador de una Política de entrega electrónica de trabajos/proyectos/asignaciones o cualquier 
documentación sujeta a calificación con excepción de exámenes y pruebas cortas.  
 
Comunicación de la Sen. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos Académicos, con fecha del 15 de 
noviembre de 2022 en la cual solicita que se derogue la Certificación 21-46 del Senado Académico 
y se apruebe la propuesta sobre la Política de la Universidad Extendida, RUMex. 
 
El Senado Académico acuerda derogar la Certificación 21-46 SA y aprobar la Propuesta sobre la 
Política de la Universidad Extendida, RUMex.  
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Comunicación del Sr. Luis J. Ramos Chacón, Representante Estudiantil ante la Facultad de Artes y 
Ciencias, relacionada con el conflicto del nombre del premio de Ciencias Sociales.  
 
El Sr. Luis J. Ramos Chacón, Representante Estudiantil ante la Facultad de Artes y Ciencias informa 
que, existe un dilema en el nombre del premio otorgado por el Departamento de Ciencias Sociales 
debido a que según la Certificación 04-43 debe llevar el nombre de Salvador Brau, sin embargo, no 
ha sido actualizado en la Certificación 04-17; Normas para otorgar la concesión de premios y honores 
en la Colación de Grados del Recinto Universitario de Mayagüez; por lo que actualmente continúa 
con el nombre John F. Kennedy.  
 
El Senado Académico acuerda Enmendar la Certificación Número 04-17 SA relacionada con las 
Normas para otorgar la concesión de premios y honores en la Colación de Grados del Recinto 
Universitario de Mayagüez para atemperar la misma con la Certificación Número 04-43 SA.  
 
El Sen. Carlos A. Díaz Rivera expresa su agradecimiento a las señoritas Alondraliz Resto Rivera y 
Karina J. Bonilla Chaparro, Intérpretes de Lenguaje de Seños 
 
El Senado Académico agradece a las señoritas Alondraliz Resto Rivera y Karina J. Bonilla Chaparro 
por sus servicios como intérpretes de lenguaje de señas durante la reunión ordinaria del organismo 
celebrada el martes, 20 de diciembre de 2022.  
 
Presentación de la Sen. Betsy Morales Caro, relacionada con la visita de Middle States Commission 
on Higher Education (MSCHE) al Recinto Universitario de Mayagüez.  
 
La Sen. Betsy Morales caro informa que pronto se estará recibiendo la visita la Middle States 
Commission of Higher Education (MSCHE). Se ha constituido un Comité oficial conformado por 6 
miembros, donde cada uno estará atendiendo un estándar.  
 
El Comité se encuentra conformado por: 
 

 Dra. Betsy Morales Caro, la cual dirige el Comité junto con la Prof. Mercedes Ferrer 
Alameda. Además, es la encargada de trabajar el estándar número uno - Mission and 
Goals, junto con los doctores Edwin Asencio y Pedro Vázquez Urbano.  
 

 Dra. Halley D. Sánchez Fernández, encargada de trabajar el estándar número dos - Ethics 
and Integrity, junto con la Dra. Dana L. Collins y la Sra. Keyla Ruiz Candelaria.  
 

 Dra. Nancy V. Vicente Vélez - encargada de trabajar el estándar número tres - Design and 
Delivery of Student Learning Experience, junto con la Dra. María Plaza Delestre, Prof. 
Héctor López Méndez, Dra. Mayra I. Méndez Piñero, Dr. Roberto L. Seijo Vidal, Dra. 
Frances J. Santiago Torres y el Sr. Kevin J. de Armas Buchhorst. 
 

 Dra. Alessandra Morales – encargada de trabajar el estándar número cuatro - Support of 
Student Experiences junto con los doctores Jonathan Muñoz Barreto, Mayra González 
Ornes, y las señoras Enid Mora Horta y Margarita Carlo Cuebas.  
 

 Dra. Cristina D. Pomales García – encargada de trabajar el estándar número cinco – 
Standard V Educational Effectiveness Assesment junto con las doctoras. Edly Santiago 
Andino, Rosita Rivera y la Sra. Wanda Colón.  
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 Prof. Mercedes Ferrer Alameda – encargada de trabajar el estándar número seis – 
Budgeting, Resources, and Institutional Improvement junto con los doctores John 
Fernández Van Cleve, Douglas Santos Sánchez y el Sr. Wilson Crespo. 
 

 Dr. Noel Artiles León – encargado de trabajar el estándar número siete – Governance, 
Leadership, and Administration junto con los doctores Hilton Alers Valentín y Aidsa I. 
Santiago Román.  

 
Los miembros del Senado aprueban la moción de cierre. 
 
Se clausura la reunión a las cinco y siete minutos de la tarde. 

 
 
DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

 
 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 
 
nav 
 
Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 20 de 
diciembre de 2022 en la plataforma de Youtube: https://youtu.be/1RR4PRVu_1Y  
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